
ОТКЛИКИ С САЙТА «СЧ»

ЗДОРОВЬЕ
Погода отрицательно скажется на 

самочувствии большинства метеочув-
ствительных людей. Особенно трудно 
в таких условиях придется людям, 
страдающим сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, такими как гиперто-
ния, вегетососудистая дистония, ате-
росклероз сосудов головного мозга, 
перенесшим инфаркт или инсульт. 
Для лиц, страдающих нервными и 
психоэмоциональными расстройствами, 
основным неблагоприятным фактором 
будет сильный порывистый ветер. 

ПРИМЕЧАЛИ
В народе замечено, что этот день 
всегда бывает теплым, оттепель. Если 
южный ветер, а на улице капель – лето 
будет жарким.

ИМЕНИННИКИ
Василий, Касьян, Кира, Марина, Марга-
рита, Нестор, Николай.

НЕБОСВОД
Солнце 
 
Восход  07:11
Заход  18:50

Долгота дня
11 часов 39 минут

Луна 

Восход 01:06
Заход 08:53

Третья 
четверть

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ
Сегодня ожидается облачная с 

прояснениями погода. Во второй по-
ловине дня местами небольшой снег, 
слабая метель. Ночью временами снег, 
местами сильный, метель. Ветер днем 
южный, 6-11, ночью южный, 9–14 м/с, 
местами порывистый. Температура 
воздуха днем по республике –6…–11°, 
в Чебоксарах –7…–9°, ночью по ре-
спублике –10…–15°, при прояснениях 
до –18°, в Чебоксарах –11…–13°. 

На дорогах снежные заносы.
ГУ «Чувашский ЦГМС».

13 МАРТА

АСТРОЛОГИЯ
Сегодня неплохой день для серьезных начинаний, однако они обязательно долж-

ны быть заранее продуманными. Если вы возьметесь за что-то спонтанно, то, скорее 
всего, впоследствии придется многое переделывать. В течение второй половины су-
ток сохраняйте связь с реальностью, а не уходите в свои мечты. Не стоит слишком 
доверять незнакомым людям. Принимайте творческие решения, действуйте нестан-
дартным путем. Вечернее время подходит для небольших поездок.

СУДЬБА

Годы, как тугие росткиГоды, как тугие ростки

«5 ТЫСЯЧ 
НА УЧЕБУ», 

16 февраля 2012 г.
Александр: «Это полный 

бред платить студенту стипен-
дию в размере на уровне зарплаты преподавателей 
в школе, воспитателей в детских садах. Ее можно 
установить на уровне прожиточного минимума и 
платить только отличникам – для стимулирования 
учебы. Хотя у нас в некоторых вузах доля от-
личников составляет 50-60%, но при этом они не 
знают элементарных вещей.

А в том, что студенты подрабатывают, ничего 
страшного нет. Это было всегда и при советской 
власти, и в европейских странах».

Мама студента: «Я говорю спасибо В. Путину 
за заботу о студентах и аспирантах.

Мой ребенок учится в другом городе, и на свою 
зарплату я не могу его материально содержать. 
Студент вынужден подрабатывать, иначе не прожить! 
А это значит: недоедает и недосыпает, потому что 
хочет учиться на «хорошо» и «отлично», да к тому 
же еще вынужден тратить силы и время на работу. 
Сейчас стипендия составляет 1100 руб., из них 
более 300 руб. уходит на проездной билет, более 
500 руб. на Интернет (по учебе надо) плюс оплата 
общежития, и на еду денег нет. А у меня зарплата 
5500 руб. Как выживать при таких доходах? 

Хотели оформить социальную стипендию, да там 
столько документов надо сдавать, и где их брать, 
никто толком не объясняет. В общем, студент учебу 
совмещает с работой ценой собственного здоровья!» 

«В АМЕРИКЕ ХУЖЕ, 
ЧЕМ В ДЕТДОМЕ», 
18 февраля 2012 г.

Читатель: «Тема, затронутая в 
публикации, очень важна. Ведь это 

наши дети, наше будущее. Хорошо, что 
в России теперь есть структура, которая 

реально оказывает помощь обездоленным 
детям. Надеюсь, что Павел Астахов предпримет все 
меры по нормализации жизни Антона.

Со своей стороны хочу добавить следующее: 
давно подготовлен пакет документов на оформле-
ние опеки над несовершеннолетним ребенком, и 
вот только сейчас выяснилось, что, оказывается, 
самостоятельно можно по установлению опекунства 
обращаться в любой орган опеки по всей России, 
а не только по месту жительства. Ранее это было 
неизвестно.

Пишите статьи на тему оставленных детей, они 
– наши и имеют право жить счастливо и в семье».

Николай: «Помогать надо, конечно, но вначале 
нужно наладить жизнь в России так, чтобы дети 

жили в семье, а не в детских домах и интернатах».
«НАРЕКЛИ 
НЕПЕРСПЕКТИВ-

НОЙ», 
11 февраля 2012 г.
Николай: «Больно, конечно, 

слышать, что жители Чувашии 
жалуются на такие неудобства. Они 

этого не заслуживают. Давно уже говорят, что все 
деревни благоустроены. Но дорога в таком состо-
янии к деревне, что это должно быть предметом 
особого разбирательства властей. 38 дворов – это 
вовсе не маленькое село! Вам, старосте, нужно в 
первую очередь идти к депутату Госсовета, который 
избирался в районе, пусть он на следующей сессии 
поднимет вопрос о включении строительства дороги 
и водопровода у вас в деревне и пусть добивается 
этого. Вот это будет его ответственность перед 
избирателями, а то сидят и молчат, что принесут, 
за это голосуют. А мы, читатели, будем следить, 
как оперативно решаются слезные вопросы наших 
земляков».

«В ПОИСКАХ 
МЕСТНОЙ 

ПРОДУКЦИИ», 
5 февраля 2011 г.
Вий: «Чтобы искать местную продук-

цию, наверное, сначала нужно создать 
комфортные условия для ее реализации 

и приобретения. Почему для этого не 
создать биржу в Чувашии, при составлении 

договоров с организациями, желающими прийти в 
регион, оговаривать долю реализации региональной 
продукции? А для этого нужно не только ходить 
по предприятиям, а заниматься законотворчеством, 
то есть создавать правила «игры» в регионе. Мо-
жет, потому и «Магнит», «Перекресток» и т. д., 
а своих и нет!»

Любитель нарезных батонов: «По поводу качества 
местной чувашской продукции позвольте сказать 
несколько слов. Купленный 25.02.12 г. в магазине 
свежий нарезной батон был в фирменной упаковке 
местного производителя. В состав продукта весом 400 
граммов включено: мука пшеничная хлебопекарная 
высшего сорта, вода питьевая, сахар-песок, масло 
растительное, соль поваренная пищевая, дрожжи 
хлебопекарные прессованные; продукт изготовлен 
по ГОСТУ 27844-88. Вся эта информация значилась 
на фирменном пакете. А толку мне получилось от 
этого немного! Потому что батон крошился в руках, 
а не резался, даже острый-острый нож его не резал, 
а только крошил на мелкие составляющие. Может, 
это новый сорт батонов? Панировочные сухари из 

него делать или голубям крошить очень удобно, но 
бутерброда с маслом из него никак не получилось. 
Батон подлежал только крошению, но никак не 
резке. Может, надо производителям указывать на 
упаковке такие новые свойства привычного про-
дукта? Так покупателям будет легче понять идею 
производителя».

«НОВОСТРОЙКЕ 
СКАЗАЛИ «СТОП», 

29 февраля 2012 г.
Горожанин: «Надо, наверное, 

принять специальный закон, чтобы 
новостройки в местах, где живут 

люди, начинались по результатам 
всенародного обсуждения. Задумаем-

ся, ведь нашим ребятишкам негде погулять после 
школы, везде застроено, везде машины. А где на 
велосипеде покататься, где мячи погонять? Где 
старикам, и не только им, просто прогуляться? А 
потом удивляемся, что растут дети, не пригодные 
к службе в армии».

«В КАЖДОЙ 
ТРЕТЬЕЙ – 

РЕМОНТ», 
6 февраля 2012 г. 
Школьник: «Странно, что на 

этот вопрос ответил министр градо-
строительства. Так же «весело» про 

школу могли бы ответить и министр здравоохранения 
или министр сельского хозяйства. А хотелось бы 
услышать мнение министра образования... 

Теперь по существу. Из-за неполного финанси-
рования содержания школ некоторые выглядят «не 
очень». Приведу только один пример. МБОУ «Тур-
мышская СОШ» Янтиковского района: второй год 
закрыт спортзал – аварийное состояние. Уважаемый 
г-н Громов! От лица читателей газеты, которые, 
надеюсь, меня поддержат, Вам общественное по-
ручение: в этом году отремонтировать спортзал 
(и другие помещения) этой школы. Возьмите под 
свой контроль и в газете сообщите о завершении 
ремонта. На примере одной школы мы сможем 
увидеть действенность ваших обещаний».

Учитель: «Уважаемые товарищи! Все любят рас-
сказывать цифрами, кто кому сколько выделил. Но 
никто не рассказывает, что можно сделать на эти 
деньги. Почему мы думаем, что люди, услышав об 
этих миллионах, прямо от радости растают. А от-
вет должен быть такой: на сегодняшний день, на 7 
марта 2012 года, из общего количества школ (вот 
здесь нужна цифра, вот где она нужна!) нуждает-
ся в ремонте столько-то (цифра), или столько-то 
процентов от общего количества. В 2012 году 
будет отремонтировано столько (цифра) школ, в 
2013 году – столько, в 2014 году – столько и т.д. 
Прилагаю сведения в разрезе районов и городов и 
конкретных школ.

Уважаемая редакция, если вы поможете получить 
такой ответ, будем очень признательны».

О БЕДНЫХ СТУДЕНТАХ, РЕМОНТЕ О БЕДНЫХ СТУДЕНТАХ, РЕМОНТЕ 
ШКОЛ И БАТОНАХ ДЛЯ ГОЛУБЕЙ ШКОЛ И БАТОНАХ ДЛЯ ГОЛУБЕЙ 

Фильтр для простаковФильтр для простаков
АЗБУКА РАЗВОДА 

Недавно на подъездах нашего дома 
появилось объявление – жильцов при-
глашали на собрание, чтобы ознакомить 
с программой «Чистая вода» и установ-
кой счетчиков на воду. Тема актуальная, 
в назначенный час народу собралось 
немало.

Пришла молодая девушка. Не представив-
шись, сразу же заявила, что срок, отведенный 
на установку счетчиков, подходит к концу, все 
об этом знают, поэтому она сразу перейдет 
к программе «Чистая вода». Дело в том, 
продолжила девушка, что группа ученых раз-
работала систему фильтров специально для 
нашего типа воды. Состоит система из пяти 
ступеней, устанавливается под раковину, кран 
для очищенной воды выведен будет отдельно, а 

значит, платить за нее жильцы будут меньше. 
Для пенсионеров, семей с детьми до 14 лет 
и матерей одиночек действуют специальные 
скидки в 50 процентов. 

На слове «скидки» пожилая соседка ожи-
вилась:

– Сколько будет стоить система и когда 
установят? 

– Установят прямо сегодня, подписываем 
договор, и тут же приезжают специалисты. 
Полная цена – 12 тысяч, а по льготе – всего 
шесть. 

Узнав цену, пенсионерка потеряла к чи-
стой воде всякий интерес. Но другие жильцы 
продолжали допытываться, что же все-таки 
внутри картриджей: цеолит, шунгит, уголь? 
Сколько будут стоить сменные картриджи по 
льготной цене? Можно ли будет их купить 
в свободной продаже, если вдруг фильтр за-
сорится раньше, чем через год? Но девушка, 
как студентка на экзамене, твердила то, 
что знала: система воды – пятиступенчатая, 
рассчитанная на химический состав именно 
нашей воды, а менять картриджи надо только 
в фирме, потому что льгота. 

И вот пожилая дама с первого этажа со-
зрела – они с мужем давно уже собирались 
поставить фильтры. А тут такой шанс выпал, 
придут и сделают, да еще со скидкой. Девушка 
обрадовалась, вытащила из сумочки бланки: 
«Подписываем договор! Только деньги надо 
сегодня. Ведь льготных комплектов мало, на 
всех не хватит». 

Всю коммерцию испортил супруг потенци-
альной покупательницы – подъехал к дому на 
такси, вытащил из машины большую коробку. 
Оказалось, он только что купил почти такой 
же фильтр за три тысячи рублей в одном из 
супермаркетов. Фильтр, правда, имеет всего 
четыре ступени, но, как заверили специали-
сты, для хорошей очистки этого хватит. На 
том все и закончилось – расстроенная про-
давщица чистой воды спрятала свои листочки 
в сумочку и быстро ретировалась. Наверное, 
пошла проводить собрание в другом дворе…

А. ОСИПОВА.

ПО ЛЬГОТЕ – В ДВА РАЗА ДОРОЖЕ

ОТ РЕДАКЦИИ
Уважаемые читатели! Возможно, и вы столкнулись с фактами мошенниче-

ства, обмана, развода на деньги и т. п. Расскажите о них на страницах нашей 
газеты – помогите другим не попасть в ловушку мошенников.

На письме сделайте пометку «Азбука развода». 

Пишите нам: г. Чебоксары, 
пр. И. Яковлева, 13, 
4-й этаж, редакция газеты 
«Советская Чувашия».

Присылайте заметки 
по электронной почте 
shc@chuvashia.ru 
soc@chuvashia.ru

Замуж Нина вышла за 
местного парня Илью из 
своей же деревни. Родила 
шестерых детей, но выходить 
удалось лишь четверых. Мужа 
похоронила еще сорок лет на-
зад. Выручало то, что после 
потери кормильца она более 
четверти века проработала в 
Шумерлинском лесничестве. 
Была бригадиром в питомнике 
по выращиванию саженцев 
дуба. За место держалась 
крепко. Зарплата была хоть 
и маленькая, всего 34 рубля 
в месяц, но зато стабильно 
выплачивали, не то что в 
колхозе. А еще работникам 
лесничества выдавали бес-
платно дрова для топки печей, 
сено для домашней скотины, 
разрешали пасти буренок на 
лесных полянах. Дочка Аля да 
сыновья Юра, Коля и Володя 
во всем матери помогали – и 
лес заготавливали, вооружив-
шись ручной пилой, и сено 
все лето косили. Бывало, даже 
всей семьей в 26-м лесном 
квартале ночевали, чтобы не 
тратить время на дорогу домой.

В питомнике по 2-3 мил-

лиона саженцев выращивали, 
вспоминает Нина Петровна. 
Дети с малолетства помогали 
собирать желуди. Осенью кла-
ли их под снег на хранение, 
засыпали опилками, чтобы в 
рост не пошли. Когда весной 
земля поспевала, извлекали 

желуди, промывали, очищали 
и на специальной сеялке вы-
саживали в грунт. Грядки в 
шесть рядов заранее готовили, 
тщательно, как для лука-севка. 
Сорняки пололи вручную. На 
четвертый год саженцы обычно 
выкапывали. Делали связки по 

сто штук, грузили в тележки 
и развозили по лесным квар-
талам.

Питомник, в котором рабо-
тала Васильева, специализиро-
вался на выращивании дубов. 
Правда, в последние годы 
там и ели начали подрастать. 

Маленькие новогодние елочки 
даже в Москву отправляли 
целыми вагонами на продажу. 
С 20 декабря начинали их 
вырубать, чтобы к празднику 
успеть. Сажали как капусту – в 
лунки, дети ходили и поливали.

А еще в питомнике экспе-
риментировали на делянках: то 
плантацию кедра устроят, то 
сибирский орех высадят. По 
всем оврагам обязательно ивы 
сажали, оказывается, их тоже 
сначала в теплице выращивали. 
Собирали пушинки – и в песок. 
Поливали обильно, покрывали, 
чтобы ростки появились. Так 
разводили красную иву, кото-
рую в народе называют вербой. 
В православное Вербное вос-
кресенье она правит бал. 

Нина Петровна помнит, как 
из питомника саженцы вербы 
стандартом в 42 сантиметра 
отправляли по всей Чувашии. 
Жаль, это дело забросили, 
редко где теперь увидишь за-
росли красной вербы. А еще 
по мартовскому насту отправ-
ляли детей за семенами липы. 
Выбирали подходящее дерево, 
расстилали под ним простыню, 
кто пошустрее, лез к вершине 
и тряс ветки. Так собирали 
семена для будущих посадок. 

Сейчас Нина Петровна жи-
вет в семье младшего сына. 
«Мне позволяют в меру сил 
ухаживать за домашней скоти-
ной, – говорит она. – Вечерами 
с внучкой рукодельничаем. Лю-
блю вязать шерстяные носки. 
И в 80 лет у меня, говорят, 
неплохо получается. Спицы, 
поверьте, так похожи на тугие 
молодые ростки». 

Л. ВАСИЛЬЕВ.

Нина Петровна Васильева 
родилась в Лесных Туванах 
Шумерлинского района. 
Она и думать не думала, 
что всю свою долгую жизнь 
проведет среди окрестных 
дубрав и сосен.

ДАТА

Незабываемый голосНезабываемый голос
13 марта испол-
няется 90 лет со 
дня рождения на-
родного артиста 
Чувашской АССР 
Мефодия Дени-
сова, одного из 
самых любимых 
в народе певцов, 
стоявшего у ис-
токов Чувашского 
оперного театра. 
Отдавая дань па-
мяти и уважения 
мастеру, творче-
ские коллективы 
Чувашии подго-
товили концерт, 
который состо-
ится сегодня в 
театре оперы и 
балета. 

Мефодий Ива-
нович родился в 
деревне Старые Чу-
калы Шемуршин-
ского района, был 
шестым ребенком в 
крестьянской семье, 
где любовь к пению буду-
щему певцу прививала мать, 
талантливая сочинительница 
частушек и обладательница 
меццо-сопрано. Однако до 
счастливой учебы в Чуваш-
ской оперной студии при 
Саратовской консерватории 
им. Собинова, где ему ставили 
голос и где он встретил свою 
будущую жену, М. Денисов 
прошел войну, участвовал 
в боях на Ленинградском 
фронте, был тяжело ранен 

и познал все тяготы блокад-
ного Ленинграда. Приехав 
в Чебоксары после консер-
ватории, певец практически 
сразу становится одним из 
ведущих артистов филармонии 
и ансамбля песни и танца. А 
когда оперой «Шывармань» 
в республике открывается 
музыкально-драматический 
театр, энтузиастом рождения 
которого был и М. Денисов, он 
исполняет в ней роль бедного 
крестьянского парня Атнера. 
Певец участвовал во многих 

постановках театра, в том 
числе «Нарспи», «Паяцы», 
«Князь Игорь», «Евгений 
Онегин», всего более чем 
в двадцати. Вершиной его 
мастерства признана роль 
Фурманова в опере Б. Мо-
кроусова «Чапай». Студией 
«Мелодия» записаны десятки 
песен. Всего же в его репер-
туаре было более полутысячи 
классических произведений и 
песен, в том числе народных. 
И в сегодняшнем концерте 
прозвучат многие из них. 
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СПОРТ

Женская команда вновь оказалась слабым звеном на фоне наших 
мужчин по результатам выступления на только что завершившемся 
в Белграде чемпионате Европы по вольной и греко-римской борьбе. 
Россиянки завоевали в Сербии одну серебряную медаль (ее добыла 
в весовой категории до 63 кг уроженка Новочебоксарска Наталья 
Смирнова) и четыре «бронзы». Одна из которых – на счету нашей 
землячки Екатерины Красновой (до 51 кг).

Кстати, Смирнову тренерский штаб национальной сборной называет в числе 
главных претенденток на попадание на грядущие летние Олимпийские игры 
в Лондоне. Ну а сама Наталья после соревнований призналась журналистам, 
что, возможно, мощным стимулом ее относительного успеха стал… ошибочный 
нагоняй от президента Федерации спортивной борьбы России, прославленного 
олимпийского чемпиона Михаила Мамиашвили.

Горячий Михаил Геразиевич перепутал готовившуюся к старту Смирнову 
с другой россиянкой (только что выступившей из рук вон плохо) и принялся 
ругаться. «Я ему отвечаю: вы все правильно говорите, но мне только завтра 
состязаться. Мамиашвили извинился. А я президенту федерации сказала, что 
это даже хорошо, это мне на будущее», – поведала Наталья.

Екатерина же Краснова, получив «бронзу», в свою очередь философски за-
метила: «После соревнований я опять вся в ссадинах и синяках. Ну, ничего, 
у меня с собой есть тональный крем, целых два оттенка».

А. ЕГОРОВ.

 Женщины в синяках Женщины в синяках
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